

Sur la place de Paris, la situation avait une tendance à s'améliorer.

Les commandes venues d'Amérique pour les ruitans mis, et d'Angleterre pour les tonneaux, ont aussi rendu un peu d'assainissement à la situation financière.

L'industrie métallurgique a eu généralement à souffrir de la laisse du prix de ses produits, et, négociant les besoins des chemins de fer et les commandes pour l'artillerie du terré et du mer, le travail, sauf pour les établissements placés dans de mauvaises conditions, a dû s'en ressentir.

Les réclamations qui s'étaient élevées contre le trafic des négociations ont donné lieu, devant le Comité consultatif des Arts et Manufactures, à une enquête dans laquelle tous les intérêts ont pu se produire.

Le résultat de cette enquête résultait que la crise traversée était à des causes générales qui ne sont pas propres à la France, et qu'on pourrait attribuer à un accroissement de production qui n'est pas en rapport avec la consommation. Cet accroissement a consisté, en outre, que le nord et l'est de la France, qui sont plus facilement accessibles aux marchés importés sous le régime de l'admission temporaire, n'ont pas, plus que l'Est et le Centre, souffert de l'assèchement du prix. En effet, le prix du fer est le même sur le marché de Paris et sur le marché de Lyon. Il y a d'ailleurs un fait parfaitement accusé dans l'enquête, c'est que les produits des nos forges du Centre et du Midi, s'ils n'avaient pas été taxés, auraient procuré le régime de l'admission temporaire, réglementant tout le marché entre Paris et l'Est et améliorant nécessairement un avantage au profit.

Quoiqu'il en soit, le Département du Commerce a prescrit les mesures nécessaires pour apporter des modifications utiles dans l'application du décret du 15 février 1862, dont la numérosse importe grandement à la prospérité de nos ateliers de construction, qui, à l'aide du régime de l'admission temporaire, ont pu développer leur exportation au point de lasser dans le pays, chaque année, pour environ 100 millions de francs d'œuvre.

La somme des échanges commerciaux entre la France et l'étranger a continué de s'accroître en 1867. Voici les chiffres du commerce spécial, comparés à ceux de l'année précédente :

	1867 (en francs) (mille).	1866 (en francs) (mille).
Importations	2,346,084,000 fr.	2,076,420,000 fr.
Exportations	3,197,084,000	2,375,406,000
Total	5,543,162,000	4,451,826,000

Défaut en plus... 97,017,000 fr.

Mais, tandis que l'importation présente une augmentation de 276 millions, due en grande partie aux denrées alimentaires que nous sommes obligés de demander à l'étranger, l'exportation accuse, au contraire, une réduction de 728 millions. Malgré ce déficit, qui résulte essentiellement de la crise aménageant que nous vivons en ce moment, et qui a entraîné une diminution importante de nos exportations de denrées alimentaires, nous devons néanmoins constater une augmentation de 100 millions de francs d'œuvre supplémentaire par rapport à l'année dernière.

Ensuite, nous devons constater une augmentation de 276 millions, due à notre épidémie pendant la même période de 1865.

Le mouvement de la navigation (navires chargés) se chiffre ainsi qu'il suit pendant les 9 premiers mois des années 1867 et 1866 :

A l'entrée — 8,623,000 tonneaux, dont 1,715,000 sous pavillon français, en 1867, contre 4,007,000 tonneaux, dont 1,509,000 sous pavillon français, en 1866. C'est une augmentation de 816,000 tonneaux dans l'ensemble, sur laquelle le pavillon national prend 206,000 tonneaux.

A la sortie — 3,046,000 tonneaux, dont 1,389,000 appartenant aux villes françaises, en 1867, contre 2,984,000 tonneaux, et la part qui revient à nos ports, de 18,000 tonneaux.

Ce mouvement progressif de notre marine est d'autant plus intéressant qu'il porte en grande partie sur la navigation avec les pays hôtes d'Europe et les colonies françaises. En effet, des 206,000 tonneaux d'augmentation constatés pas haut à l'entrée, 142,000 ont été affectés au transport des produits exotiques de France; de plus, bien que l'on n'ait constaté ci-dessus à la sortie qu'un accroissement de 48,000 tonneaux en faveur de notre pavillon, il y a eu en 1867 (9 premiers mois) 83,000 tonneaux français de plus qu'en 1866 (nous avons expulsé de nos ports pour les pays hors d'Europe et nos colonies).

Il n'est pas encore possible de se rendre un compte exact de l'importance que prennent, dans cet excédant, l'Algérie et les autres pays méditerranéens hors d'Europe, dont les opérations maritimes ne constituent pas, en fait, une navigation de long cours. Mais leur part ne semble pas approximativement dépasser le tiers de l'augmentation signalée. Il convient d'ajouter que la part croissante que prend notre pavillon dans l'intervention avec ces pays, et principalement l'Algérie, démontre la vitalité de notre marine dans ces parages, où elle se rencontre aujourd'hui la libre concurrence des navires étrangers.

La situation de notre commerce extérieur, dont les chiffres géographiques ont été élevés plus haut, se résumé, en 1867, par une augmentation de 276 millions à l'importation et par une réduction de 178 millions à l'exportation.

FAITS DIVERS.

Un moment où la Compagnie du canal de Suez fait une démission d'obligations pourachever ses travaux, il est assez curieux de constater que le commerce anglais est, ainsi qu'il l'avait prévu, des premiers à profiter du passage déjà ouvert à la navigation entre les deux continents. On sait que la Compagnie se charge dès à présent du transport des marchandises de la Méditerranée à la mer Rouge et vice versa. Le Comptoir de Commerce, qui fut fondé par le canal maritime, moins par le canal d'eau douce, et qui fut nécessaire des eaux douces pour les bateaux plats, est fort intéressante comme précaire dirigeant transit, mais ne peut évidemment dépasser, quant à présent, certaines limites.

Eh bien! tel qu'il est, ce passage à travers l'Isthme offre de tels avantages que l'Angleterre, pour son exploitation d'Abyssinie, en fait usage. Elle expédie par cette voie des chevaux, du fourrage et autres approvisionnements.

Contrairement à M. de Lessop, mais c'est aussi un honneur pour le gouvernement anglais, qui sera sans empêchement de banir tout pêche et d'utiliser, à la première occasion, la voie navigable qui vient d'être ouverte, non contre son gré, mais malgré les défaillances de la Compagnie.

ancres du plus considérable des hommes d'Etat qui ont précédé le cabinet actuel.

Le ministère de la marine de France s'est déjà servi, à diverses reprises, du canal de Suez pour assurer des approvisionnements en Cochinchine. Les deux gouvernements des deux extrémités du détroit se sont mis ainsi à la tête du mouvement commercial et civilisateur dont l'Isthme de Suez va être le théâtre.

On peut prévoir, d'après ces données, ce que sera l'exploitation du canal, lorsqu'il sera ouvert dans tout son parcours à la grande navigation, et lorsque les navires de commerce du plus fort tonnage traverseront sans roupage chargé, en trois ou quatre jours, les cinq soixante kilomètres qui séparent des mers d'Orient, dont soixante-deux minutes de navigation, le temps de la traversée, qui comporte le voyage autour du cap de Bonne-Espérance.

On résultat né tardera pas à être obtenu. D'après l'état des travaux, le nombre et la puissance des machines employées, l'activité et le dévouement du personnel qui dirige avec une si ardente énergie M. Ferdinand de Lessop, il paraît certain que le canal de Suez sera terminé et présenté une surface de cent mètres du large aux huit mètres de profondeur le 1^{er} octobre 1869.

Le grand résultat du percement de l'Isthme de Suez, dû à l'initiative de notre pays, sera donc un fait accompli dans deux ans. Cette complète prospérité restera comme un témoignage éloquent de la persévérance du patrouillage français.

— Jalous de la réputation de nos poêpbois transatlantiques, nous ne devrons pas pourvoir les louer mieux qu'en citant les claires suivantes :

La ligne postale de Brest à New York comprend une distance de 3,000 milles.

Le temps moyen de la Compagnie transatlantique, qui unit le Havre pour port d'attache, fait treize fois par an ce voyage (aller et retour), et pour ces treize voyages le leur est accordé 12,363 heures, ce qui leur impose une vitesse moyenne de 11 mœns 5 dixaines.

Or, dans la période commencée le 22 juillet 1867 et terminée le 30 juillet 1867, le temps effectif de mercale, aller et retour, a été, pour les treize voyages, de 13,495 heures.

Ainsi les paquebots ont eu 70 heures d'avance, auxquelles il faut ajouter 30 heures d'arrêt justifié. Ils ont donc gagné 100 heures sur le temps réglementaire et atteint une vitesse moyenne de 11 mœns 6 dixaines.

— Ainsi que l'indique l'ordre émis par la ville de Suez.

On sait que l'administration française n'est pas le seul maître des transports transatlantiques, bien au contraire, et que nombreux sont de véritable modèles en tous points. (Monde).

— On peut lire dans le New York Times : Le plus élevé du clivage pour la fabrication d'un clivage à court de la route des prolongées, persistantes et courtes, se trouvant au dit quai d'Alma, sorte de plateau en éventail bordé de villages et de villages, et qui est destiné à faire des réparations pour faire faire toutes sortes de piétons, depuis le clivage d'empêcher jusqu'à panier de lancer le plus bas, sans addition d'impôts sur les sortes.

On sait également que la chose a été démontrée d'une manière pratique, et que l'inventeur a fabriqué pendant ces derniers mois; dans divers moulins à papier et par les procédures les plus économiques, toute une série d'embouillonnages de papiers qui présentent, en dépit des conditions défavorables des lieux de fabrication, toutes les caractéristiques de papier de qualité.

Si le fait se vérifie, le prix du papier ne saurait manquer de subir une diminution considerable, car il est facile de se procurer le sucre à bon marché et en abondance. On dit que des mesures sont prises pour commander, dès la saison actuelle, la fabrication en grand du papier sucré.

— La géographie de l'Amérique du Sud est peu connue, et l'essentiel de villes qui ne manquent pas d'une certaine importance ont un nom qui retentit rarement en Europe. Ce n'est, les ouvrages sommaires de géographie ne le confirment pas, et quand la ville n'est pas ancienne, les atlas et les ministères géographiques ne l'ont point encore enregistrée. Au reste, la science de la géographie est venue de celles qui le plus longtemps sont restées dans l'enfance. Depuis quelques années seulement elle se développe et porte ses fruits.

Il y a en Bolivie une province appelée Loreto, qui a pour capitale la ville de Santa Cruz à une hauteur de 9,342 pieds, à la base de l'Yungas, qui appelle son Sora ou Aracoma, montagne haute de 10,972 pieds. Cette ville, quelque peu connue en Europe, est déjà ancienne. Il y a cent ans elle était fort peuplée, très-riche et habillée par de grandes familles.

La Paz, capitale de la Bolivie, fut fondée en 1548 par Alonso de Mendoza sous le nom de Ville neuve de Notre-Dame-de-la-Paz (la Paz). Ce nom lui fut donné pour célébrer la réconciliation, après de longs et sanglants combats, entre les derniers partisans d'Almagro et de Pizarro. La ville est bâtie dans une vallée entourée de montagnes hautes et abruptes. Elle est à 12,400 pieds du Niveau de l'océan qui la domine de 8,816 pieds. Le climat est délicieux. La Paz compte environ 100,000 habitants.

— Dernièrement une jeune veuve nommée Mrs. Blankshire, débarquant près de Anthony's mill, dans le comté d'Alton (Kentucky), était mise avec ses trois enfants à l'abri dans un ruisseau nommé "The Green Branch", qui coule à l'ouest de la montagne. Il y a un instant qu'elle était à l'ouverture, lorsque, lorsqu'il fut nécessaire des adolescentes incessantes sur un petit monticule près de là. Elle vit que le chien avait découvert un rat musqué, ou quelque lapin, enserré dans les roches. Les deux alentôt de ses enfants coururent à l'endroit où partaient les adolescentes, dans l'espoir de saisir une proie. Mais ils aperçurent le chien en arrière sur un objectif singulier, rouillé sur lui-même et meurtri. Avec l'ignorance de leur âge il se jetèrent dessous pour s'en emparer. Mais la bête se lança en avant et les mordit cruellement tous les deux. C'était un serpent à sonnettes, et un instant après l'un des enfants était mort, et le second, dans l'heure ou il se passa sur tout son corps presque des courbatures sinistres.

La pauvre mère, aux yeux dérisoires de ses enfants, quitta son travail et courut à leur aide. Vaine sollicitude! mal l'aurait-elle devrait survivre aux morsures empoisonnées de monstre, et elle n'arriva qu'à pourchasser de la houle le chien qui survivaient encore le récit de ce qu'il était arrivé. Un instant après, la pauvre petite créature avait expiré.

Mais ce n'est pas tout. La malheureuse femme retourna au petit enfant, à peine âgé de deux ans, qu'il avait laissé pour courir au

